



## Conseil de Quartier de Belleville

### Compte-rendu de la réunion du 4 avril 2024

#### Présent.e.s :

Mo Mathey	Martha Hurtado	Amadou Drame
Martha Hurtado	Amaïa Cabranes	Rodrigo Ramis
Sophie Nedorezoff	Dominique Maffren	Diogou Camara
Katy Guesde	Edwige Gohi	Vincent Manhan
Marie Fanget	Wagui Coulibaly	Abdoulaye Ba
Régine Delelis	Jean-Yves Collet	
Katharina Rousseau	Rodrigo Ramis	
Laure Meunier	Jacques Buisson	<i>Mairie du 20e</i>
Marie Hénène Benoist	Brahim Camara	<i>Hugo Berthon</i>
Emmanuelle Dehais	Hervé Sallaz	
Joséphine Pellas	Setni Baro	
Elsa Polat	Octavio Espirito Santo	
Pauline Makoudjou	André Lejarre	

#### Excusé.e.s :

Emmanuelle Joly	Maïa Jobert Lecoin
-----------------	--------------------

*La réunion s'est tenue le jeudi 4 avril 2024 au Foyer de Travailleurs Bisson.*

Début de séance à 19h05 - Fin de séance 22h

Prochaine réunion : jeudi 2 mai 2024 à 19h (Foyer Bisson, 15 rue Bisson)

Tour de table et ajouts proposés à l'ordre du jour.

---

### Ordre du jour

- 1. Foyer de travailleurs Bisson**
- 2. Centre Nakache**
- 3. Végétalisation de la rue de l'Ermitage**
- 4. Le journal du conseil de quartier**
- 5. Salle du conseil de quartier**
- 6. Calendrier à venir dans le quartier**

# 1. Foyer de travailleurs Bisson

*Les difficultés rencontrées par les résidents du foyer avec le gestionnaire du foyer Coallia, la descente de police du 18 janvier dernier et les amendes reçues pour « vente à la sauvette » par des visiteurs, la fermeture des salles associatives contribuent à créer un climat visant à réduire l'autonomie des résidents du foyer et la détérioration des locaux mal entretenus après avoir été mal rénovés en 2017, participent à la montée d'une inquiétude et d'une colère. Le conseil de quartier a organisé une visite le 16 mars et a à nouveau, alerté la Mairie du 20<sup>e</sup> de la nécessité de mettre en œuvre une médiation.*

Le contexte a été rappelé par les délégués.

- Dégradation des locaux

Lors de la réhabilitation en 2017, certains travaux n'ont pas été réalisés. Depuis le bâtiment se dégrade rapidement et les travaux d'entretiens précipitent cette dégradation, aucune finition propre n'étant réalisée. La cuisine collective est également mal entretenue : plusieurs gazinières sont hors d'état de fonctionnement. Le local en sous-sol où les réfrigérateurs et les congélateurs sont stockés est difficilement accessible.

Des infiltrations d'eau par les plafonds et par les façades provoquent des inondations dans certaines pièces, comme celle dans laquelle la réunion du conseil de quartier s'est tenue. Ces locaux ont pourtant été rénovés par la RIVP en 2017.

- Tension avec le gestionnaire Coallia

Le gestionnaire a depuis décembre fermé l'accès aux salles associatives. Cette disposition est une remise en cause de la vie du foyer et de son ouverture sur le quartier. Cette volonté de cloisonner les foyers et les isoler du quartier est combattue de longue date par les délégués des foyers et également par le Collectif pour l'avenir des foyers (COPAF) qui coordonne la mobilisation contre « le retour des foyers-prisons ».

- Descente de police

Le conseil de quartier a interpellé la Mairie du 20<sup>e</sup> au sujet de la descente de police du 24 janvier et sur les procès-verbaux dressés à des visiteurs mettant en péril leur situation. La Mairie s'est retranchée derrière une justification d'illégalité de « vente à la sauvette » alors que la tolérance au foyer Bisson sur les ventes de petits produits d'origine africaine et de dépannage alimentaire était la règle. La Mairie n'a pas non plus apporté d'éclairage sur l'injustice des amendes forfaitaires délictuelles (AFD) pour « vente à la sauvette » dressées envers des personnes visiteuses qui ne pratiquaient aucune vente.

- Quelle médiation de la Mairie ?

Le conseil de quartier a demandé à la Mairie de mettre en place une médiation entre le commissariat, le gestionnaire Coallia et les représentants des habitants des foyers pour que tous les sujets puissent être discutés.

La Mairie a préféré convoquer les délégués du foyer en présence de la direction Coallia et leur conseiller de se conformer « aux attentes de Coallia ».

Il a été rappelé l'importance de la présence du foyer pour le quartier. Le foyer est un lieu de vie en relation avec le quartier et au-delà. Les habitants du foyer sont des habitants du quartier.

L'histoire du foyer s'est construite autour de mobilisation pour refuser l'expulsion dès les années 70 puis également dans les années 80 pour que le foyer demeure rue Bisson.

*Un comité de soutien au foyer va se former pour organiser un évènement dans les semaines à venir afin de faire connaître publiquement cette situation.*

## 2. Centre Nakache

*Quinze associations proposant des activités diverses (yoga, taïchi, danse, ...) dans la salle polyvalente pluridisciplinaire du centre Alfred Nakache ont reçu le 15 mars un mail de la direction de la jeunesse et des sports du 20<sup>e</sup> leur indiquant la fermeture de leur salle polyvalente multi-activités.*

Les associations se sont très rapidement organisées et ont proposé une pétition en ligne qui en une semaine a atteint plus de 4000 signatures.

La Mairie justifie cette fermeture pour « répondre à au dispositif 5000 équipements sportifs de proximité proposé par le gouvernement à l'occasion des JOP ».

Une réunion a été organisée par la Mairie du 20<sup>e</sup> le 28 mars. L'adjoint au sport a dit que la Mairie allait « reloger » toutes les associations dans une autre salle si possible aux mêmes horaires. Les associations n'acceptent pas cette rupture de convention pour qu'une association renforce son hégémonie avec le soutien des pouvoirs publics. Cette association a déjà son bureau au centre Nakache, elle s'est approprié la salle de musculation qui était auparavant libre d'accès pour les usagers du centre et est le principal utilisateur du dojo actuel. Cette puissante association porte le projet d'un dojo (pour son usage exclusif) en réponse à l'appel à projet de la Fédération de judo « création de 1000 dojos » dans le cadre du dispositif « 5000 équipements » lancé par l'agence du sport.

Les associations sont inquiètes de la pérennité de leur activité. Les dernières années avec la pandémie ont déjà été difficiles. Leur public est attaché à la pratique dans le quartier, beaucoup de pratiquant.es ne suivront pas un déménagement. Un dojo vient d'être construit au T.E.P. des Amandiers, pourquoi l'AJA Paris 20 n'utiliserait pas ce dojo ? Elles s'interrogent également sur la cohérence du projet alors que le dispositif soutient les créations d'équipement. Elles considèrent que cette situation correspond à une privatisation de cet équipement public au profit d'une association axée vers le sport de compétition.

Le conseil de quartier rappelle qu'il y a une vingtaine d'années, des habitant.es du quartier s'étaient mobilisés pour qu'une piscine et des salles de pratiques sportives et de détente soient édifiées à cet emplacement. Le quartier souffre d'un manque de locaux pour la pratique d'activités sportives et de maintien en forme.

Pour rassurer les associations la Mairie du 20<sup>e</sup> les assure qu'une construction d'une salle est financée au troisième étage du centre en remplacement du solarium inutilisé. Les associations demandent donc que le dojo ne soit agrandi que lorsque la future salle polyvalente soit construite. Leur relogement serait de fait assuré.

*Le conseil de quartier propose un vœu pour soutenir cette demande. Le vœu est voté à l'unanimité des présent.es. Ce vœu sera transmis à la Mairie du 20<sup>e</sup> pour être présenté au conseil d'arrondissement du 6 mai.*

### 3. Végétalisation de la rue de l'Ermitage

*En octobre, un habitant de la rue de l'Ermitage est venu présenter son projet de « verdir la rue de l'Ermitage » à la commission cadre de vie. Cette rue n'a fait l'objet d'aucune proposition dans le cadre d'Embellir votre quartier.*

Lors de la dernière commission, Romain DUBOEUF, de la Brasserie des Regards, brasserie associative de la rue de l'Ermitage, a présenté le projet de végétalisation de la placette située au-dessus du jardin des Petites Rigoles. Des jardinières seront installées autour de la placette pour permettre de poursuivre les événements organisés par les riverain.es (dont la brasserie).

Romain sollicite le conseil de quartier pour une aide au financement de 3050€ pour l'installation de jardinières fabriquées par Extramuros.

Le conseil de quartier précise que son soutien ne pourra uniquement être affecté au budget d'investissement, son budget de fonctionnement étant épuisé pour cette année.

*Le soutien au projet a été voté à l'unanimité.*

### 4. Le journal du conseil de quartier

*La commission communication relance le journal papier. L'impression sera confiée à Quintal, imprimeur du quartier, spécialisé dans le procédé de risographie, plus artistique et plus respectueux de l'environnement.*

Des échanges avec la Mairie du 20<sup>e</sup> ont été nécessaires pour valider le budget de la graphiste et de confirmer l'impression en risographie. 2 numéros sont prévus pour cette année. Le premier devrait être distribué en juin et le deuxième en fin d'année.

Les articles locaux seront couplés avec un focus sur le contexte auquel on le rattache. Pour le numéro de juin : le 88 Ménilmontant (contexte PLU bioclimatique), projets sur la qualité de l'air (budget participatif), le futur pôle artisanal (la fabrication à Paris), la Maison de l'Air, le foyer Bisson (les luttes dans les foyers), la culture à Belleville, KifKif et son agenda, caisse d'alimentation solidaire du 20<sup>e</sup> (sécurité sociale alimentaire), salle du centre Nakache (les locaux associatifs).

*La commission communication fait un appel pour des articles pour le numéro de fin d'année. N'hésitez pas à la contacter : [communication.cqbelleville@gmail.com](mailto:communication.cqbelleville@gmail.com).*

## 5. Salle du conseil de quartier

*En octobre dernier, la Mairie du 20<sup>e</sup>, par l'intermédiaire de son directeur adjoint des services, a par un message sybillin par courriel, informé le conseil de quartier que le local qu'il occupait dans une aile du Pavillon Carré de Baudouin (PCB) lui était retiré pour des raisons de sécurité.*

Ensuite, la Mairie s'était déplacée au conseil de quartier de début octobre pour expliquer sa décision et proposer des alternatives.

Lors de cette réunion certain.es s'étaient interrogé.es sur cette « rupture de lien », « sur l'absence de construction commune » et « sur la suppression d'une forme d'autonomie ». Toutes ces remarques et observations convergeaient vers un « mauvais signe » transmis aux habitant.es.

Malgré cela le conseil de quartier attendait les propositions pour un autre local puisqu'il semblait que la sécurité ne pouvait être assurée dans celui du Carré de Baudouin. Les inquiétudes étaient fortes pour le stockage des archives.

Mi-mars la Mairie du 20<sup>e</sup> a informé le conseil de quartier de son intention de déplacer les archives du conseil de quartier à la Mairie. Il n'est absolument pas question de trouver un local pour le conseil de quartier mais uniquement de solliciter les associations pour qu'elles proposent une utilisation d'une salle pour les réunions. Ces dispositions existaient déjà pour les réunions de la commission cadre de vie et les mensuelles du conseil de quartier. La commission culture réalisait également certaines de ses réunions hors les murs. La commission solidarité ne se réunit plus depuis cette fermeture et la commission communication cherche une salle avant chaque réunion.

*Le conseil de quartier demande à la Mairie une réunion pour discuter du local du conseil de quartier et dépasser les échanges mails infructueux.*

## 6. Calendrier à venir dans le quartier

- ✓ 4/4 (19h) - Conseil de quartier - Foyer de Travailleurs Migrants (15 rue Bisson)
- ✓ 4/4 (14h-15h) - MBB : fête de quartier - 30 avenue Ramponeau
- ✓ 4/4 (17h) - Le jardin qui bulle - Maison du Bas Belleville
- ✓ 6-22/4 : vacances printemps Paris
- ✓ 7/4 (10h) - Collectifs Ménilmontant
- ✓ 8/4 (19h) - CQ Communication
- ✓ 18/4 (19h) - Commission cadre de vie - Archipélia
- ✓ 20/4 (11h-14h) - Inauguration du square Idi
- ✓ 21/4 (14h) - La Pyrénéenne
- ✓ 23/4 (18h) - Conférence gesticule : " J'aurais dû m'appeler Aïcha " - Ayyem Zamen
- ✓ 26/4 (9h-13h) - Table-ronde science participative - Campus des Cordeliers
- ✓ 27/4 (12h30-18h) - EnvieFestival - Envie le Labo - place Maurice Chevalier
- ✓ 2/5 (19h) - Conseil de quartier - Ayyem Zamen
- ✓ 6/5 (19h) - Conseil d'arrondissement 20e
- ✓ 6-12/5 - SLAM - Grand poetry